

## SUSCRIPCIÓN

Trimestre..... 1'50 pesetas.  
Semestre..... 3 »  
Extranjero, año 8 »  
Número atrasado 0'25 »

Publicación semanal.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Pago adelantado.

# TRIBUNA PÚBLICA

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DEMOCRÁTICO

## PUBLICIDAD

## ANUNCIOS

En 1.ª plana, 0'75 pías. línea.  
En 2.ª ídem, 0'50 ídem.  
En 3.ª ídem, 0'25 ídem.  
En 4.ª ídem, 0'10 ídem.  
Comunicados á precios convencionales.

REDACCIÓN: PLAZA DE CAPUCHINAS, NÚM.  
Teléfono 89.

Toda la correspondencia al Director  
D. FIDEL DOMÍNGUEZ

## ALDABONAZOS

AGOSTO  
Luna nueva  
13  
Sábado  
Santa Elena

El concepto equivocado de las artes de Gobierno por los estadistas *soi disant* que rigen este malaventurado país, es la causa eficiente y acaso única de la perturbación social en que hoy se debate.

La política del maüser, arbitrada por turcos y marroquíes, es aquí ley suprema todavía que se condensa en esta síntesis brutal: la fuerza antes que el derecho.

Y así vamos de tumbo en tumbo, cayendo siempre: lo mismo cuando atentamos contra la nacional existencia en guerras crueles intestinas, que cuando pretendemos colonizar á sangre y fuego, que, cuando, por último, escribimos las páginas siniestras de Cavite y de Santiago de Cuba. Que á tales abismos lleguen los que pactan con el error...

Y así continuamos, aumentando la intensidad de los conflictos de toda laya, que si antes eran de índole política hoy son de índole social.

Por senda firme y como sobre ruedas marchaba, con movimiento uniformemente pacífico y tranquilizador, la masa societaria. Vivía la vida de la legalidad, limitando sus demandas á lo estrictamente equitativo: que se cumplan las leyes de reunión y asociación, salarios remuneradores, jornadas prudenciales, etcétera, etc.: el nomenclator, en una palabra, de las más rudimentarias reivindicaciones traducidas en leyes hace más de medio siglo en casi todas las naciones europeas. Y como si hubiera decidido empeño en la provocación, con la resistencia pasiva—que es la más cruel de las resistencias,—se contestó al clamoreo de las multitudes.

¿Cómo extrañar que el jefe de esas legiones clamorosas, integración nutrida y completa del proletariado, ponga punto á la súplica?

Este fracaso de la política evolutiva, genuinamente social, es el primer aldabonazo revolucionario.

Las huelgas de Zaragoza, Bilbao, Logroño y Mahón, sobre todo la primera, impuesta con el carácter de general por los anarquistas, es el segundo, tremendo, aldabonazo.

Y el resplandor siniestro del incendio, que alcanza hasta la propiedad del que personifica la esperanza revolucionaria política, de D. Nicolás Salmerón, es el aldabonazo decisivo, apocalíptico: es la anarquía en acción...

En España hemos olvidado que la nación de los férreos cancilleres ha franqueado las puertas de su Parlamento á la representación socialista. En España aparentamos ignorar que nuestra hermana de raza, Italia, otorgó hace mucho tiempo cordial y efusiva beligerancia al socialismo, y que es el propio Monarca quien estimula á Giolitti para que eleve á los Consejos de la corona, al mismísimo Turati, jefe de los socialistas italianos. En España no queremos ver, por último, que Waldeck-Rousseau, cuya muerte llora hoy la gran República, suplicó á Millerand le acompañase en el

ministerio famoso que aseguró la institución republicana, riñendo batallas como la del proceso Dreyfus,—victoria gloriosa de la Humanidad—para dar plaza al socialismo de Estado, legislando y gobernando...

Son los presentes días de milenario para nuestra Patria. Flota en la atmósfera algo fatídico que, aún en los espíritus fuertes, los que amamos la vida por la vida, los que oponemos el dique de la fortaleza á la impresión sensiblera, llega á causarnos profundo abatimiento. Y es que la realidad se nos entra por los ojos con sombrío fulgor de revuelta y de llamada...

Y la realidad hoy son los nombres de Alcalá del Valle y de Montjuich, las huelgas de Zaragoza, Logroño, Bilbao y Mahón, los incendios de Andalucía...

Y la realidad es un Gobierno tendido en el surco, que no vé, porque desgraciadamente es ciego...

Fidel DOMÍNGUEZ.

## Notas políticas

La del día es hoy el discurso de Salmerón, pronunciado en su quinta de Alhama de Almería.

El jefe de los republicanos acentuó bastante el tono revolucionario, pero el salirse del registro gubernamental. Una de cal y otra de arena.

Entre las importantes manifestaciones de su elocuente peroración, nos conviene transcribir la siguiente:

«Entiende que hay que ir unidos con los demócratas hasta consumir la reciente obra de la República francesa.

«Hay que ir con ellos para conseguir que sea libre y soberano el Estado.

«Hay también que ir unidos á ellos para afirmar la integridad del derecho y de la soberanía de la conciencia en la esfera política.

«La autoridad, por alta que sea, no puede poner límite de ningún modo racional á lo que se piensa y lo que se quiere.»

Las autorizadas palabras del insigne republicano servirán para divulgar la afirmación del bloque democrático.

Fracasó la inteligencia de Villaverde con Moret, fundamentada en la urgente realización del programa económico del hombre de la nivelación, médico de cabecera de la estafalaria peseta.

A las conferencias verificadas en Biarritz entre el prepotente hacendista y el meliflo orador, puso punto un telegrama de Dato.

Maura se va, pero se lleva la llave de la despensa.

No está por situaciones—puente ni viaductos.

Así podrá explicarse cualquiera la rabiosa campaña de ciertos periódicos que simpatizan con los Sres. Dato y Villaverde.

El mitin de Pamplona promete ser el acontecimiento político del verano.

Nuestro ilustre jefe, D. José Canalejas, pronunciará un discurso que dará mucho margen al comentario.

TRIBUNA PÚBLICA estará representada en los actos políticos que en Pamplona se celebren, como ya lo estuvo también en el banquete ofrecido en Santiago al esclarecido jefe del Partido liberal democrático.

Solucionadas satisfactoriamente las huelgas en la Península. No así en Mahón, donde hubo refriega armada, resultando heridos veintidós infelices obreros.

Siguen las denuncias contra la Prensa. Y siguen los cambios á 37,35.

Y Maura, en Ontaneda, tan fresco.

## RUEGO Y ENCARGO

A nuestros correligionarios de Escalona, Puebla, Cebolla, Oropesa, Puente, Lillo y Ocaña, que nos honraron consultándonos acerca de interesantes extremos relacionados con la organización del Partido, les rogamos que tengan en cuenta la imposibilidad de contestarles inmediatamente por continuar ausente el Director de este periódico.

Y aprovechamos la ocasión para encarecerles depongan diferencias en aras de la disciplina, hoy más necesaria que nunca.

Nuestro Director ha informado minuciosamente á los jefes de la situación del partido en esta provincia, para que nuestros amigos encuentren el apoyo necesario en los numerosos casos de injustas persecuciones por caciques y oligarcas.

Y este periódico realizará muy en breve una enérgica campaña de propaganda política, pueblo por pueblo, exponiendo abusos y denunciando corrupciones.

Y al que Dios se la dé San Pedro se la bendiga.

## BOCETOS

### EL BUEY HUMANO

*Cayó en cama el tío Juan, y su hija vendió los pocos efectos que le quedaban para proporcionarle unas tazas de caldo.*

*Fuerte y vigoroso, había trabajado desde niño como un buey, mas por fin cayó rendido; los bueyes también se rinden.*

*Agotado todo, fué su hija á pedir auxilio á las casas donde el padre había trabajado. Lo compadecieron mucho, elogiaron su honradez y le dieron á su hija un pan en una y en otra dos reales.*

*Volvió la hija á los cuatro días, porque un pan y cincuenta céntimos duran poco, y regresó á su casa con unos mendrugos.*

*Hizo otra tentativa al otro día, y al volver encontró á su padre muerto. El hambre se había aprovechado de su ausencia para asestarle el último golpe.*

*Corrió la voz por el pueblo y la consternación fué general. ¡Morir sin haber recibido los Santos Sacramentos! La boticaria, la alcaldesa y las señoras que le habían socorrido, quedaron aterradas; ¡un alma perdida!*

*El cura, que no había tenido tiempo de visitar al tío Juan durante su enfermedad, se negó á enterrarle en sagrado, y se le dió sepultura en una zanja abierta cerca del Cementerio.*

*Los perros acudieron por la noche á escalear, lanzando amedrentadores aullidos, en las piedras que cubrían la fosa del tío Juan.*

*Y sus aullidos se confundían, unas veces con los suspiros que las devotas exhalaban en sus espasmos adúlteros, y otras con el ruido de las monedas que el cura se agenciaba en el acarreo de almas del purgatorio al cielo.*

José NAKENS.

## DE ACTUALIDAD LOS JESUITAS

### PÁRRAFOS DE UN LIBRO

... La inquisición reduce al hereje por la fuerza, por el tormento, por la hoguera; la Compañía de Jesús lo gana por la astucia, por la artimaña, por la estudiada dulzura y amorosidad artificiosa. Ved los dos hombres que—con Felipe III, el expulsador de los moriscos—sintetizan la Iglesia romanizada y formalista: Torquemada, Ignacio de Loyola; los dos grandes, téticos, batalladores, tenaces, infatigables, irreductibles...

El inquisidor, es la fuerza; el jesuita, la habilidad. Los jesuitas estudian, escriben, se introducen en los palacios, se adueñan de las familias, espían al moribundo, se imponen á los viejos, adroctrian á los jóvenes. Son una orden monástica y visten las talares ropas del clero secular; son frailes y se sustraen á los comunes rezos canónicos. No huyen los ruidos mundales ni les espantan los sempiternos enemigos del alma. Son finos, cortesanos, acomodaticios, ductiles. Halagan á la mujer, y la seducen; perdonan al hastiado libertino, y lo esquilman. Por la moral amable y laxa triunfan; á la frivolidad mundana—inartística y sentimental—dedican sus ardores. Sus Iglesias son diminutas, pintarrajeadas, floreadas, coquetonas, bonitas, y las fiestas de sus Iglesias son elegantes, perfumadas, con arpegios melosos y tamizada luz eléctrica.

Los jesuitas han matado el arte en la Iglesia y el politeísmo en el culto. El Corazón de Jesús es su ídolo; *lo bonito*, su arte. Y así, con este monoteísmo bárbaro y con esta inopia artística, van insensibles y placenteros á su propia ruina y á la ruina de la Iglesia. La multitud española ama las hondas y sombrías tragedias; el cristianismo tético de las Catedrales apasiona á este pueblo tético. Los jesuitas, hostiles á la masa, son frívolos y mundanos, para granjearse el valimiento de la honesta burguesía. Y esta honesta burguesía, que á su vez halaga al pueblo y explota al pueblo, acabará, á impulsos de él, por matar prosaicamente á la Compañía desde las columnas de la Gaceta.

J. MARTÍNEZ RUIZ.  
(Azorin.)

## ¡QUE MIEDO!

¿No conocen ustedes á Azorin? ¿Quién ha visto á Azorin? ¿Cómo vive Azorin? ¿Qué le ocurre á Azorin?

Pues Azorin es un pequeño filósofo que se dedica á veranear sentimentalmente, recorriendo playas y balnearios.

Hasta que se le ocurrió ir á filosofar á Ontaneda, en pos de Maura siempre olímpico.

¡Y allí sucumbió Azorin, con su sentimental veraneo!...

Los esbirros del Presidente se encargaron del último capítulo del viaje de Azorin, á quien juzgaron sospechoso, sin duda un anarquista furibundo.

En este país nadie puede ser filósofo, grande ni pequeño; ni muchísimo menos llamarse Azorin... ¿Puede darse nombre más azorante?

Ya puede Maura propinarse la cura de aguas muy tranquilo.

Azorin no estudiará sus gestos. Azorin desapareció. ¡Pobre Azorin!



## EN VÍSPERAS DE FERIA

Promete verse concurridísima.

Además de los festejos de índole popular: música a todo vapor, luminarias, fuegos artificiales y carrera de sacos, la corrida de toros será de primera, como lo son los seis veragüenos que correrán a cargo de Machaquito y Lagartijillo Chico, con sus respectivas cuadrillas.

Para los aficionados al género chico... en grande, actúa en el Teatro del Miradero, ya instalado en la Vega, donde comenzará a funcionar mañana, domingo, una compañía súper, pero sin reclamo ni hipérbulo que valga: súper.

De primísimas las tiple Clotilde Rovira y Amalia Meléndez; de Director de orquesta el maestro Lozano, y otras tiple muy monas y tenores y baritonos y bajos cómicos con toda la barba. En una palabra, un buen cuadro cómico lírico. El coro de señoras es de butén.

Y para matar el tiempo entre sección y sección, en el Paseo de Merchán y sus alrededores hay Cinematógrafo, Rueda mágica, Casa de suegras, digo, de fieras, etcétera, etc.

Se recomiendan por sí solos los magníficos bailes de sociedad en el Pabellón del Municipio.

Advertimos a todos los que las presentes líneas lean y entiendan, que la salud en Toledo es inmejorable y la temperatura muy deliciosa; acaso más fresca que en San Sebastián.

Y el que no se divierta será porque carezca de humor.

O de dinero, que es lo más importante.

José ROMASANTA.

## Ecos de la moda

### DESDE SAN SEBASTIÁN

Para TRIBUNA PÚBLICA.

A cuantos visitan con frecuencia esta playa, no sorprende la novedad. Aquí se suda por mañana, tarde y noche. Y si la galerna está al romper, con doble motivo.

La gráfica frase de Caballero de Rodas, puede aplicarse con idéntica exactitud a San Sebastián. Porque, en efecto: «Aquí no hace calor, hace sudor».

Ufánase la coquetona Easo con la ejecutoria de bella; pero sería imperdonable reputarla de fresca.

En cambio en San Sebastián falta el tiempo para divertirse. Excursiones al Uliá, á Pasajes, á Rentería, á Hernani;... un vistazo á Bayona y á Biarritz, malgré lui los horrores del cambio de moneda; la hora matinal de la playa, la hora del flirt devoto, en el Divino Pastor ó en Santa María; la hora «verde», la del ajeno, en el Boulevard; los almuerzos y comidas, en Novelty; las partidas de tennis y de tiro de pichón, sin incluir en esta lista los espectáculos: toros, teatros, etc.; ni mentar siquiera, porque por sabido se omite, el dejarse ver y ser vista en el Casino, asistiendo á los conciertos en la terraza ó á los cotillones en el gran salón, ó á recrearse con los caballitos, la mariposa ó el andarín—juegos muy lindos pero muy costosos—en la sala de recreos...

Y á todo esto, música por todas partes y por mañana, tarde y noche; exposiciones, jiras marítimas, regatas, fuegos artificiales... en fin, ¡la mar!..., que es lo que más vale, por su concha sin rival en el mundo y la que menos frecuentada se ve.

Pero volvamos la hoja y pasemos al capítulo, que será muy breve, de modas.

Hace furor el crespón de la china. He aquí un modelo de trajes de esa tela ideal. La falda muy larga, lleva alrededor un adorno colocado á picos, es un galoncito de seda tejido con perlas; el cuerpo va completamente recubierto de estos galoncitos; pechero

de encaje y grandes hombreras á pliques formando cuello; cinturón de terciopelo amatista y las mangas muy anchas de abajo, llevan en el puño un vuelo de encaje sujeto al medio por un brazalet de terciopelo como el del cinturón.

Capelina de tul, con la copa bastante alta, cubierta por un rizado, y sobre el ala una gran rosa. ¿Qué tal el trajecito?

Para playa y excursiones sigue privando el canotier de paja, con la copa muy alta. Vuelven los mitones y se llevan mucho. Y no olvidéis que la media tiene que ser del mismo tono que el calzado. El velo flotante, continúa flotando en creciente alza, por desgracia, pues molesta.

Y hasta mi próxima, que no será tan lata.

HONORIA.

San Sebastián 8 VIII-904.

## Jornadas Municipales

SESIÓN DEL DÍA 10 DE AGOSTO

Sesión á medias.

De tal podemos calificarla, pues en el orden del día constaban siete asuntos y no se pudieron discutir más que tres, porque al llegar al cuarto, resonó en el salón la voz de ¡fuego! y público y Concejales pusieron en movimiento inmediatamente, suspendiéndose por tal motivo la sesión que se estaba celebrando.

A pesar de ello, como nuestro deber es informar de lo que en los Cabildos concejales se debiere, insertamos hoy los asuntos puestos á discusión en la jornada del miércoles.

Instancia de D. Ernesto Vivanco, solicitando autorización para instalar el Teatro del Miradero, durante la próxima feria, en el paseo de Merchán.

Otra de varios vecinos de la calle del Horno de los Bizcochos, pidiendo se remedien las deficiencias del abastecimiento de aguas en expresada calle.

Otra del Farmacéutico D. José María de los Santos, referente al nombramiento interino de Director del Laboratorio Químico municipal, hecho á favor de D. Mariano Muñoz.

Moción de la Alcaldía sobre un asunto relativo á los Centros de Instrucción militar establecidos en esta ciudad.

Otra relacionada con el servicio de abastecimiento de aguas.

Comunicación del Sr. Arquitecto municipal, sobre ejecución de obras en esta Audiencia provincial.

Moción del Concejal Sr. Conde, sobre nulidad del terreno concedido para la instalación provisional del Teatro del Miradero.

El Ayuntamiento concedió lo solicitado por el Sr. Vivanco; acordó no discutir el asunto segundo hasta que se diese lectura á la moción de la Alcaldía sobre abastecimiento de aguas, y en el tercero no se acordó nada terminantemente, pues al llegar aquí quedó suspensa la sesión.

A ésta, que reseñamos á vuela pluma, acudieron los Sres. Hernández, Martos, Conde, Ledesma, Jimeno, Medina, Guerrero y Bejerano, presidiendo el Sr. Muro.

J. R.

## Higiene popular

### Medicina vegetal

Si el pueblo comprendiera el poder medicinal de los alimentos, ha dicho el Doctor John A. Morris en su obra *Lo que se debe comer*, los Médicos tendrían que buscar algo más en qué ocuparse que en su profesión.

Así, por ejemplo, las espinacas son buenas para las enfermedades de los riñones; el apio, para el reumatismo, neuralgia, dispepsia y enfermedades nerviosas; la lechuga y el pepino refrescan el sistema, y la primera es excelente para el insomnio; el espárrago facilita la transpiración, que es lo que más limpia el sistema de impurezas; el tomate contiene calomel vegetal y es á propósito para enfermedades del hígado; las fresas fortifican la complejión.

Para la malaria y las erisipelas nada hay mejor que el arándamo. Las zanahorias y los nabos son buenos para des-

órdenes nerviosos, arenillas en los riñones y escorbuto. También son buenas las zanahorias para el asma, y para el escorbuto los berros; el melón lo es para la epilepsia y la fiebre amarilla; el limón para la sed, que producen las enfermedades biliosas, la fiebre y los males del hígado.

### Contra el sudor

Una receta muy sencilla y muy de actualidad.

Para combatir las molestias que causa el sudor excesivo de los pies y de las manos en este tiempo, nada tan eficaz como la solución de formol (50 céntimos en farmacias y droguerías).

Empapar un hisopito y pasarle por las plantas de los pies y de las manos al acostarse. Repetir la operación todas las noches, hasta que disminuya y se normalice el sudor.

Se trata de una medicación eficaz y absolutamente inofensiva.

### Otros récipes

No olvidéis el refrán: «En Agosto frío en rostro», para ir previniendo el abrigo, sobre todo por las noches. Una faja de franela, que coja el alto y bajo vientre, aplicada sobre la carne, evita muchos desarreglos intestinales. Los niños deben usarla en todo tiempo.

Y para evitaros las molestias de los mosquitos, que además de molestar son el vehículo del paludismo, basta dejar en salas y alcobas, durante el día, macetas de menta, que retiraréis siempre que tengáis que hacer uso de la cama por la noche ó á la hora de la siesta.

Una hora antes de acostarse, por si queda algún mosquito rezagado, conviene quemar alguna planta aromática: romero, tomillo, etc.

El éxito es seguro.

Doctor FANGLOSS.

## MERCADOS

### Cereales.

Barcelona.—En el Colegio de Corredores se cotizan:

(Sin derechos de consumo.)

Trigos: candeal de Castilla, de 31'81 á 32'04; Río Plata, 31'81 á 32'04; Urgel, á 31'36; Yeski, de 31'36 á 31'81; Comarca, de 30'45 á 31'33, por pesetas los 100 kilos.

Cebada: Rusia, de 11'42 á 11'78 pesetas hectolitro y á 21 los 100 kilos; Comarca, de 10'71 á 11'42 y de 20 á 20'50.

Valladolid.—En los almacenes de la capital se cotiza:

Trigo, de 47 á 48 reales fanega; centeno, 39; cebada, 29; maíz, 48; arroz, 28 reales arroba.

Harinas: Se cotizan las más selectas del sistema de cilindros, á 39'50 pesetas.

Ávila.—En Arévalo se cotiza el trigo, como último precio á 48 reales y medio fanega, con tendencia firme.

Centeno, 49; cebada, 30

Cáceres.—En cañameo se cotiza:

Trigo, 46 reales fanega; cebada, 30; centeno, 44; avena, 18.

En Eljas se vende el trigo á 48 reales fanega; cebada, 30; centeno, 36; maíz, 50.

Toledo.—En Menasalbas se cotiza el trigo á 50 reales fanega; cebada, 28.

Los precios sostenidos y los mercados encalmados sin grandes transacciones.

### Vinos y aceites.

Ciudad Real.—En Daimiel se cotiza el vino tinto á 13 reales arroba; blanco, 12.

Logroño.—En Alesón se cotiza el vino á 14 reales los 10 kilos.

Córdoba.—En la capital se cotiza el aceite á 34 reales arroba.

Sevilla.—Se vende en la capital de 36'50 á 37 reales arroba.

### Toledo.

Los precios de los artículos de primera necesidad, son los siguientes:

Kilo de carne de vaca y carnero, 2'50 pesetas; litro de vino, 0'50; litro de aceite, 1'10; kilo de patatas, 0'12; kilo de carbón, 0'12; kilo de pan de segunda, 0'40; ídem de primera, 0'44; garbanzos, de 0'50 á 1'20 kilo.

## INFORMACIÓN OBRERA

### JUAN REDONDO

Rodeado de su familia y de sus mejores amigos, el día 6 del corriente dejó de existir este infatigable campeón de la clase trabajadora. Redondo, como le llamábamos sus camaradas, era un hombre de lucha, siempre dispuesto á sacrificarse por sus ideales. Tanto era así, que el batallar continuo le ocasionó disgustos sin cuento y venganzas implacables, privándole en más de una ocasión del mayor de los sacrificios: el de abandonar esta ciudad para él tan querida.

Fué uno de los iniciadores más entusiastas del Centro de Sociedades Obreras, y desempeñó el cargo de Presidente del mismo, resolviendo siempre con oportunidad y tacto las cuestiones difíciles que se suscitaban.

Pertenecía en la actualidad á la Sociedad de Albañiles, de la cual fué Presidente, alcanzando los honores de la reelección, pues mientras desempeñó su cargo supo salir airoso en las huelgas que planteó la agrupación que presidía.

De carácter serio y afable, querido y respetado por todos, deja un vacío en la Sociedad de Albañiles que jamás se llenará. ¡Cuántas veces echaremos de menos sus sabios consejos!

La Agrupación Socialista pierde también con la muerte de Juan Redondo un verdadero adalid, un entusiasta propagandista de sus ideas.

El acto del sepelio fué una imponente manifestación de duelo de la clase trabajadora, que cumplió el honroso deber de acompañar hasta su última morada al modelo de trabajadores. El féretro fué llevado á hombros por los compañeros de oficio, que se disputaban ese postrero tributo á la buena memoria de Juan Redondo.

Accepta su desconsolada esposa, sus hijas, hermanas y demás familia, así como la Sociedad de Albañiles, el Centro de Sociedades Obreras y la Agrupación Socialista, mi más sentido pésame por tan irreparable desgracia.

Descanse en paz.

ALEJANDRO ARROYO.

### CARTA DE UN OBRERO

Sr. Director de TRIBUNA PÚBLICA.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Le ruego dé cabida en su popular é ilustrado periódico á las siguientes líneas en respuesta á unos comentarios impertinentes del semanario que dirige D. Julio González Hernández, de esta vecindad.

Propuse á mis compañeros que no se prestasen á divertir al público en las carreras en sacos, porque se trata de una diversión inculta, inventada por algún burgués para solazarse á costa del pobre proletario que, azuzado acaso por el hambre, se preste á dar ese espectáculo con menoscabo de su dignidad personal.

¿Es que van á correr capitalistas para, vestidos con los sacos, de payasos, disputarse las 2'50 pesetas de premio, corriendo y dando tumbos entre la algazara de los mirones?

¿Tiene la seguridad D. Julio de que los que corran no se romperán un brazo ó una pierna, como puede desnucarse el que trepa por la cucaña?

Si D. Julio no se deslumbra con mi protesta, será porque tiene telarañas en el caletre.

Conste que es una diversión inculta, impropia de Toledo y hasta peligrosa.

Conste que parece mentira que D. Julio se llame periodista y defienda semejante mamarrachada.

Y conste que me dirigí á los obreros para que no consientan que sus hijos se presten á divertir á nadie, porque quiero y miro por la dignidad de mi clase.

Vea, D. Julio, si hay fundamento y razón lógica, como Ud. dijo, en mi protesta, que mantengo. Y cambie Ud. de oficio, D. Julio.

Dispense, Sr. Director, la molestia en gracias á poder dar un humilde obrero, como yo soy, una lección á uno que se dice de letras.

De Ud. affmo. s. s. q. b. s. m.,

ANGEL MARTÍN

Toledo y Agosto 11 1904.

### MITIN MONSTRUO

Al que celebrarán los obreros del campo el lunes próximo en Carpio del Tajo, asistirán numerosas comisiones de todas las Sociedades obreras de la provincia.

Se calcula en que excederá de 6.000 el número de los que al acto asistan.

Prometemos reseñarle por extenso en nuestro próximo número.



**Moción importante.**

Lo es por todos conceptos, y muy plausible, la que hoy publicamos en doble folletón, para que el público juzgue de su importancia y trascendencia. Sin agua ó con escasez de ella, como hoy sucede, no puede haber higiene ni urbanización.

Por la falta de agua disputa Toledo á Madrid el título siniestro de *ciudad de la muerte*.

La moción de nuestro buen amigo particular, el ilustrado Profesor de este Instituto, D. Luis de Hoyos y Sáinz, plantea el problema del abastecimiento de aguas, con gran copia de datos, ofreciendo la solución que mejor se acomoda á la prontitud para realizar las obras y á la escasez de fondos del Municipio de Toledo.

Nuestro entusiasta parabién al edil cumplidor de su deber.

Confiamos en su valioso concurso en las campañas, que pronto reanudaremos, acerca del encarecimiento de los artículos de primera necesidad y medios para atenuarle ó evitarle, y la que se refiere al fomento del turismo.

**GUÍA DEL AGRICULTOR**

**Para conocer la edad del buey.**

A los seis meses, los dientes caducos están completos.

De seis á siete meses, cerrazón de las palas.

De once meses á trece, cerrazón de los primeros dientes medianeros.

De catorce meses á quince, cierran los segundos dientes medianeros.

De dieciséis á diecinueve meses, los incisivos medianeros ya no son más que raigones.

De diecinueve meses á veinte, aparecen las palas de renovación.

De dos años y medio á tres, salen los dos primeros dientes medianeros.

De tres años y medio, salen los segundos dientes medianeros.

De cuatro años y medio á cinco, salen los dientes de renovación de los extremos.

De cinco años y medio á seis, la hilera de incisivos está completa.

De seis años, desgaste de las palas.

De siete años, cerrazón de los dientes de las extremidades.

De diez á once años, forma cuadrada de la es-

trella dental en las palas ó dientes delanteros ó medianeros.

De once á doce, forma cuadrada en todos los dientes.

A partir de esta edad, los dientes se descalzan y se mueven en la mandíbula.

En las razas perfeccionadas la dentición se adelanta de un año á dos á las razas á que se adapta el cuadro anterior.

También puede apreciarse la edad de los animales bovinos por medio de los cuernos. Las señales de los cuernos se conocen muy poco durante los dos primeros años, de suerte que la primera señal que se vea bien acentuada indicará la edad de tres años. Algunos negociantes engañan, limando las señales de cuernos que empiezan á crecer, por lo cual es prudente cotejar la edad indicada por los cuernos con la edad que nos señalan los dientes.

**INFORMES VARIOS**

**Toma de posesión.**—El lunes último la tomó el Secretario de este Ayuntamiento, D. Ricardo San Juan y Ruiz, á cuyo acto fuimos galantemente invitados; por dicho señor, pero nos fué imposible asistir.

El Sr. San Juan obsequió á los asistentes con dulces, licores y habanos, siendo muy felicitado por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Unimos nuestra felicitación á la de todos.

**Recuerdo.**—Agradecemos el que ha tenido el Sr. Alcalde, D. Jnan Muro, al remitirnos dos bonos de caridad y varios lindos programas de bolsillo de la feria.

Los bonos los hemos repartido á dos necesitados.

**Incendio.**—En los montes *La Nava, Santo Tomé y Ardales*, término de Yébenes, se declaró el 31 del pasado un violento incendio que ocasionó pérdidas de alguna consideración.

Ignórase si fué ó no casual.

**Desertores detenidos.**—Los cornetas de la 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> Batería del 2.<sup>o</sup> Regimiento Montado de Artillería y de Guarnición en Madrid, Rafael y Esteban Pérez, han sido detenidos en la estación de Villasequilla en el momento de tomar el tren para dirigirse á Sevilla.

**Denuncia.**—Por causar daños en un sembrado de trigo ha sido denunciado al Sr. Juez Municipal de Menasalbas el vecino de dicho pueblo Teodoro Casimiro Petronilo.

**Abelardo.**—Me engañas como á una negra; anoche te vi con otra comprando café torrefacto de La Estrella; no te choque que yo haga lo propio.

Espérame, Arrabal, 24, Confitería, Toledo.

**Vacantes.**—Médico titular de Espinosa del Rey con 500 pesetas anuales; Inspector Veterinario de Alcabón con 80 pesetas anuales; Médico Titular de Villamuelas con 2.000 pesetas anuales.

**Insultos.**—Francisco Carrasco, vecino de Urda, insultó á su convecino Santiago Soto, siendo agredido por éste con una barra de hierro que le causó dos heridas graves en la cabeza.

El autor de este hecho quedó detenido.

**SUCESOS LOCALES**

**INCENDIO**

En las primeras horas de la noche del miércoles último, se declaró un voraz incendio en la casa núm. 2 de la Bajada al Corral de D. Diego, motivado, según se cree, por una chispa que prendió en el tejado de dicha casa, procedente de la chimenea de las cocinas del Sr. Reuvelta.

El incendio no tardó en propagarse á las casas contiguas, y que son las números 38 y 40 de la calle Ancha, donde tienen sus establecimientos los Sres. Garcés y Bertolin y D. Jesús Echevarría, tomando por momentos grandes proporciones.

Inmediatamente acudieron al lugar del suceso los Sres. Gobernadores civil y Militar, Alcalde y casi todos los Concejales, Jueces de Instrucción y Municipal, Arquitecto provincial y municipal, Coronel Director de la Academia, Comandante de la Guardia civil y varios individuos de la Cruz Roja.

El cuerpo de bomberos trabajó con denuevo, así como bastantes particulares, entre los que se distinguió D. Pedro Pulido, quien salvó la vida á un anciano con exposición de la suya.

Dos horas duró este incendio, lográndose, al fin, á las diez y media, extinguirle por completo.

Las pérdidas, por fortuna, no son considerables. Las casas estaban aseguradas.

Olvidábamos decir que los bomberos que antes llegaron al Parque, fueron Felipe Carrillo, Cecilio Rey Rodríguez y Mariano Ruiz.

**SUICIDIO**

También el mismo día del incendio ocurrió otro suceso lamentable: una señora elegantemente vestida apareció muerta junto á las tapias del Cementerio viejo. Personado en dicho lugar el Juzgado y ordenado el levantamiento del cadáver, se procedió á identificarle, resultando ser el de D.<sup>a</sup> Estrella Alvarez Fernández, de estado casada y edad 34 años, que habitaba accidentalmente en esta ciudad, pues días antes había llegado de Asturias.

Los móviles del suicidio se ignoran; unos dicen que por disgustos de familia, y otros que por padecimientos crónicos.

Para quitarse la vida se sirvió esta desgraciada señora de un preparado de ácido sulfúrico.

**RED TELEFÓNICA DE TOLEDO**

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Julio último, ha correspondido el regalo de esta Red á los Sres. Cabañero y Compañía, que figura en las listas de abonados con el núm. 67, igual á las tres últimas cifras del 11.067, agraciado con el premio mayor, y ha elegido

**UNA ARROBA GARBANZOS PRIMERA**

del establecimiento de los Sres. Camarasa y Hermano, Núñez de Arce, 12, teléfono 59, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

Imp. de la Viuda de Lara.-Toledo.

**Abastecimiento de Aguas**

**MOCIÓN DEL CONCEJAL DEL MUNICIPIO DE TOLEDO**

D. Luis de Hoyos y Sáinz.

**AL EXCMO. AYUNTAMIENTO:**

Apremios de tiempo y causas superiores á mi voluntad han hecho que lo que debiera ser una moción acerca del problema de Toledo, que lo es sin duda el de las aguas, quede reducido á unos apuntes para llamar la atención de los Concejales y del público todo, en espera de que, con más tiempo y calma, el boceto pueda transformarse en cuadro.

La misma complejidad del asunto que entraña problemas higiénicos, mecánicos, jurídicos y económicos, hace que no pretenda yo resolverle sino plantearle, por no haber podido terminar el estudio de los muchos materiales para él acumulados.

Lo que si es preciso no olvidar que de todos los aspectos del asunto, uno sólo debe imponerse á los demás, el higiénico, venciendo para esto todas las dificultades sean las que fueren, pero ninguna insuperable á la voluntad del Municipio, con la cual basta, si no la fueren punibles abandonos, para dotar de agua á un pueblo en el que la gente se muere por no tenerla ó ser absolutamente inadecuada para la bebida.

No hay que olvidar, ni quiero yo ocul-

tar, que según datos oficiales y seguros, nuestra capital es la segunda en mortalidad de todas las de España y sólo Gerona, que tiene tristes condiciones de situación que han obligado á su saneamiento, paga un tributo mayor á la muerte. Yo declaro que nadie podrá sostener que Toledo tiene las peores condiciones naturales de higiene en la península; muy al contrario, su altura y pendiente, el ceñirla el más caudaloso de nuestros ríos y hasta el régimen de sus vientos le colocan en bonísimas condiciones naturales, sólo estorbadas por la impermeabilidad de su suelo y ante todo y sobre todo por la incuria ó torpeza de sus administradores todos, hoy por la nuestra que lo somos.

Hay que dividir en dos categorías los estudios de abastecimiento de agua en Toledo: Inmediatos, fácilmente realizables y de solución que apenas afecta ni al presupuesto ni á la vida del Municipio los unos. Diferibles por su más compleja realización económica y técnica, pero á los que debe tenderse como ideal, los otros.

Dentro de los primeros están estos apuntes de moción, por no buscar lejanas aguas á las que tal vez el cansancio no nos dejara llegar, sino aumentar las ya existentes pensando que ante todo es precisa la cantidad y luego el mejorar las condiciones de la que tengamos. Y como aquí no es preciso aforo matemático, ni este valdría ante el del sentido común que ve correr las fuentes con tasa y ésta

corta, que dos tercios de la ciudad no tiene más agua que la trabajosamente adquirida con el paciente cántaro que sufre esas suspensiones en el servicio ó celebra como misero triunfo que se hayan cogido 300 ó 400 cántaros en una fuente.

Actualmente la hipótesis científica da á Toledo unos 46 litros de agua por habitante, suponiendo que la elevación es constante dieciocho horas; la práctica no dejaría en más de quince horas el trabajo útil de la tubería para uso del pueblo y cada habitante no recogería más de 35 si el reparto fuera real y efectivo. Es decir, que estamos muy por bajo del mínimo absoluto que los últimos cálculos que dan higienistas y técnicos consideran como necesario que es el de 40, pero sólo para las personas, porque exigen además:

75 por caballería que suponen.....	45.000 litros.
75 por carruaje.....	7.500
100 por tienda, farmacia, taberna, etc.....	30.000
3 por metro cuadrado en riego.....	320.000
Y los 40 por 23.000 personas.....	920.000

Suponen un total de... 1.322.500 litros sin poner la gran cantidad que exige el riego de calles preciso de toda precisión en clima como este, ni el torrente de limpia de alcantarillas.

El cálculo de lo aforado es de 1.100.000 pero la práctica no da, seguramente, el

millón, por lo cual hay un déficit efectivo de 320.000 litros diarios.

Este déficit se reparte con sobrada injusticia entre los toledanos; pues unos, aún dentro de los que pagan el agua, no reciben, seguramente, la mitad, por la torpeza de permitir tomar aguas de la cañería general de conducción al depósito á unos 135 abonados, de modo tal, que el depósito que en sus dos estanques afora 1.633.700 litros ó millón y medio en la práctica, no reparte seguramente la mitad de esta cifra. Pero esta mitad aún tiene llaves abiertas para Asilos, Hospitales, Colegios y otros centros, y llaves á tasa para las que siempre debieran correr las fuentes públicas.

El permitir las tomas antes del depósito y aún antes de la arqueta de aforo del Alcázar, imposibilita distribuir como se debiera la dotación de agua y hace casi inútil la existencia del depósito y sus dos estanques aclaradores, pues ó no llega el agua á ellos ó no permanece al menos doce horas, tiempo bastante para sedimentar sus impurezas y hacerla algo menos perjudicial.

Claro es que, pensando utilizar casi totalmente las aguas del Tajo, es necesario transformar la arqueta de descargue de las bombas en doble estanque de sedimentación de las turbias y hasta implantar los filtros que hizo figurar el ilustre ingeniero D. Luis de la Escosura en su proyecto, ó cualquiera de los modernos sistemas como el tan acreditado de



## SOCIEDAD DE INGENIEROS AGRÓNOMOS DE EL PROGRESO AGRÍCOLA

Resuelve las consultas que se dirijan á *El Progreso Agrícola y Pecuario* por sus suscriptores, y ofrece á los propietarios, agricultores, ganaderos é industriales agrícolas los servicios que se detallan á continuación:

Medición, tasación, partición y deslinde de fincas rústicas.—Medición, tasación y proyectos de construcción de edificios rurales, casas de labor, bodegas, molinos de aceite, establos, etc.

Maquinaria agrícola.—Elección é instalación.—Industrias rurales.—Fabricación de aceites, vinos, azúcares, alcoholes, féculas, quecos, mantecas, etc. Implantación y dirección de estas industrias.

Obras hidráulicas.—Nivelación.—Proyectos de construcción de canales de riego.—Estudios de saltos de agua, de pantanos y depósitos para uso particular.—Alumbramientos de aguas.—Saneamientos de terrenos.—Aprovechamientos de marismas.—Riegos de fincas.—Valoración de estas obras.

Explotación de fincas rústicas.—Organización, dirección, administración y proyectos de empresas agrícolas.—Plan de cultivos.—Repoblación de viñedos con vides americanas: indicación de las variedades más convenientes dada la naturaleza del terreno.

Particiones testamentarias de fincas rústicas.—Análisis químico de tierras, abonos, aguas, aceites, vinos, remolachas y demás materias agrícolas.—Trazado de «Planos agrónómicos.»

Consultas sobre todos los puntos relacionados con la producción vegetal y animal. Enfermedades de las plantas y medios de combatirlas.—Enmiendas.—Estudio de la fertilidad de las tierras; abonos más convenientes, en clase y cantidad.—Maquinaria.—Cultivos más apropiados, etc., etc.

Las consultas que no exijan gastos materiales para su contestación, se resuelven gratuitamente á los suscriptores de *El Progreso Agrícola*.

A todo el que desee hacer huso de los servicios de esta Sociedad se le darán más detalles fijándole previamente un presupuesto de honorarios.

Toda la correspondencia al Director de *El Progreso Agrícola y Pecuario*

**D. SERGIO DE NOVALES**

Hileras, 8, principal, Madrid.

### ACADEMIA PREPARATORIA

PARA

Carreras especiales civiles y militares

DIRIGIDA POR

**Don Antonio Álvarez y Redondo**

Ingeniero de Caminos

y Arquitecto de la Real Academia de San Fernando

**DON MIGUEL ROMERO DE TEJADA**

Ingeniero de Caminos.

Con la cooperación de D. Antonio Barzaxi, Comandante de Infantería, D. Enrique Moreno, Capitán de Infantería y otros distinguidos Profesores pertenecientes á las diversas especialidades.

Para detalles dirigirse al Director D. Antonio Álvarez y Redondo, calle del Instituto, 25.—Toledo.

### FÁBRICA

DE

**CHOCOLATE, MAZAPÁN Y DULCES**

de

**MARIANO GÓMEZ**

SUCESOR DE PÉREZ

TENDILLAS, 3.—PUERTA LLANA, 4

**TOLEDO**

la Jamell Export Filter Company (15 Brod Street en Nueva York ó 123 Ritter Strasse, Berlin.) Es necesario y puede hacerse desde luego que las aguas suban tomadas de los estanques aclaradores de la casa de las bombas, con doce horas de reposo y no tomarlas de la corriente general que lleva al depósito de San Román hasta pequeños peces.

La principal y más sencilla solución inmediata, para aumentar en una cuarta parte más la dotación de aguas, consiste en rescatar totalmente del cautiverio á que la llevó torpe acuerdo, la turbina municipal, dada en particular arriendo á la Sociedad electricista por la miserable suma de 2.500 pesetas al año, según el artículo 5.º de la escritura de 24 de Noviembre de 1894. No temo que nadie ponga en duda el completo derecho y el justo deber del Ayuntamiento de entregar dicha cantidad á la citada Sociedad y utilizar sólo la turbina para lo que la instaló el pueblo de Toledo; sin llegar al otro medio que le da el citado artículo de pagar 10 pesetas por los veinte días de cada mes que la utilice para su verdadero uso y 35 por cada uno de los que excedan de los veinte.

La Sociedad Electricista no puede actualmente alegar falta de fuerza motriz para el alumbrado, pues públicos y notorios son los sobrados medios de que dispone, como lo demuestra el que tiene sobrante de corriente que vende como motora. Del amor á Toledo de sus accio-

nistas y del respeto que á la salud y vida del prójimo tienen todos los hombres honrados, es de esperar que faciliten más aún que los preceptos de la escritura la solución de este problema.


Con la utilización de la turbina para elevar agua las veinticuatro horas, podría hacerse subir el caudal disponible á litros 1.514.000, que es la cabida del depósito y tendría, por tanto, (teóricamente) cada habitante unos 61 litros, lo que permitiría suprimir la corta del agua de diez á cuatro en las fuentes públicas.

Como solución menos inmediata, pero extraordinariamente importante y que debe estudiar el Ayuntamiento, ocurren la de separar la distribución de la ciudad alta de la baja, correspondiente á la Antequeruela, Covachuelas, paseos de Merchán y el Cambrón y barriada del Colegio de Huérfanos y Plaza de Toros. No es difícil comprender que es inútil y caro elevar el agua á 97 metros para servicios que están como máxima altura á 38; es decir, que se pierden los  $\frac{2}{3}$  del trabajo sin eficacia alguna.

La solución consistiría en hacer una sencilla y barata instalación por los márgenes de Safont por uno de los motores económicos, como los de aire caliente de Rider, bombas con malacate, etc., que subieran unos 5 litros por segundo para tener los 414 necesarios para el cálculo siguiente:

4.000 habitantes de dicha zona. 160.000  
Animales, carruajes, etc. . . . . 14.000

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS. \* \* \* \* \*

\* DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS \*

Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

### Gran Hotel del Lino

SANTA JUSTA, 15.—TELÉFONO 259

### RESTAURANT

Almuerzo, 3 pts.—Comida, 3'50

SERVICIO A LA CARTA

Banquetes y Lunches á precios convencionales.

Comedor reservado para familias, sin aumento de precios.

### EL PARAISO

GRAN CAMISERÍA DE SAN JOSE

DE

NAVARRETE Y COMPAÑÍA

Camisas, cuellos, puños, géneros de punto, guantes, pañuelos y confecciones de todas clases. Especialidad en camisas á la medida. Equipos para los Sres. Alumnos.

Nueva, 4 y 6.—Teléfono 135.

**¡Cartófilos!** Cartas postales vues et fantaisies de la Campine Simbourgeoise. 1000 sujets, par serie de 25 sujets différents. Franco contre envoi de 2 frs., timbres neufs, ou 100 timbres usés, demirares. Ecrire á Delée editenr.—Hasselt, Belgique.  
Les journaux reproduisant cette annonce, 4 fois, recevront franco, 150 cartes diferentes.

### HOTEL TOLEDANO

(ANTES FONDA DEL NORTE)

Habitaciones bien dispuestas y ventiladas.—Precios moderados.—Coche á la Estación.—Cocina francesa y española.—Servicio esmerado.—Almuerzos y comidas por cubierto y á la carta.—Comidas de encargo.—Vinos y licores de las mejores marcas.

ALMUERZOS: 2,50 PESETAS.—COMIDAS 3 PESETAS

Cuesta del Alcázar, 8.—Teléfono 12  
TOLEDO

### LA LECHUGUINA

FÁBRICA DE MAZAPÁN, CHOCOLATES Y CONFITERÍA

DE

**Juan Martín Burriel**

Martín Gamero, 11, Toledo.

Mazapán de venta en la estación del ferrocarril.

Jardines y paseos . . . . . 240.000  
que en total había que descontar de lo elevado al Alcázar y con lo que se conseguía que el caudal de la población urbana subiera á 1.880.000, ó sea algo más de 100 litros efectivos por habitante.

Tomando el agua del río en la cota de 449 metros, habría que elevarla 38 para el Colegio de Huérfanos, punto más alto de esa zona y 40 para llegar sobradamente al Cambrón (488), por el camino de ronda que está á 476.

Claro es, que para hacer útil á las clases menos acomodadas el aumento de agua, precisase instalar en varios puntos de la población unas catorce fuentes hasta completar cuarenta con las existentes. Mejora sería ésta verdaderamente eficaz por el abono de tiempo, que en las clases á que afecta ese dinero, porque es trabajo y jornal que pierden en las inconcebibles colas de las escasas fuentes actuales.

No sería difícil tampoco, contando con estas fuentes, separar las de agua potable de los viajes de San Juan, Santa Ana, Cabañigos y aún la filtrada del río, de las que sólo tuvieran agua del Tajo.

Deseo, para terminar, que el problema económico que puede presentarse tal vez como muralla infranqueable para estas peticiones de todos que yo tengo la fortuna de hacer al Municipio, quede con la claridad debida.

En Toledo las aguas no producen gasto, sino son origen de una buena renta

municipal, pues según los vigentes presupuestos recaudase por ellas la cantidad de 27.655'25 pesetas, y gastan para ellas 12.164 lo que da un beneficio total de 15.491'25 pesetas.

No tengo duda en afirmar, que como es crecida la suma de 6.000 pesetas para material de fuentes y máquina elevadora, si no se hacen nuevas construcciones, de parte de esa cantidad y de las 3.000 pesetas consignadas para nuevas exploraciones que este año no se han consumido, y es de esperar no se gasten sin más seguridades de resultado que las de otros años, puede disponerse sin transferencia alguna, para comenzar una labor que todos anhelan y todos critican, pero que nadie pide claramente y con la valentía y necesidad de toda obra indiscutible por sí misma y por comparación con otras de menor necesidad y trascendencia de las que realiza el Ayuntamiento.

Termino rogando á mis compañeros que no es un trabajo como el que la materia exige y yo me proponía, el que ahora les presento, rogándoles que ellos que tienen la suerte de poder continuar sirviendo los intereses del pueblo, tomen éste como uno de los más primordiales.

Luis de Hoyos y Sáinz.

Toledo 12 Julio 1904.